

**Programme
ECOLO GROEN
BERCHEM
Elections communales
13 octobre 2024**



Table des matières

Économie, Emploi et Commerce local	4
1. Nos constats	4
2. Notre vision	4
3. Nos propositions	4
Une mobilité fluide pour tous.tes	6
2. Notre vision	6
3. Nos propositions	6
Climat, Environnement et Énergie	7
1. Nos constats	7
2. Notre vision	7
3. Nos propositions	7
Démocratie et Participation	9
1. Nos constats	9
2. Notre vision	9
3. Nos propositions	9
Enfance et Jeunesse	10
1. Nos constats	10
2. Notre vision	10
3. Nos propositions	10
Santé & Justice sociale	12
1. Nos constats	12
2. Notre vision	12
3. Nos propositions	12
Culture	14
1. Nos constats	14
2. Notre vision	14
3. Nos propositions	14
Sécurité & Cadre de vie	15
1. Nos constats	15
2. Notre vision	15
3. Nos propositions	15
Une place pour chacun-e	16
1. Nos constats	16
2. Notre vision	16
3. Nos propositions	16
Aménagement de l'espace public	17
1. Nos constats	17
2. Notre vision	17
3. Nos propositions	17
Un accueil citoyen de qualité à l'administration communale	18
1. Nos constats	18
2. Notre vision	18
3. Nos propositions	18
Berchem-Sainte-Agathe, une commune propre	19

1. Nos constats	19
2. Notre vision.....	19
3. Nos propositions	19
Bien-être animal	20
1. Nos constats	20
2. Notre vision	20
3. Nos propositions	20

Économie, Emploi et Commerce local

1. Nos constats

La place Schweitzer et ses environs souffrent d'un manque de diversité en matière de commerces, en particulier dans le domaine de l'équipement personnel (vêtements, chaussures). Les nouveaux établissements HoReCa rencontrent des difficultés à maintenir leur activité.. De plus, plusieurs types de commerces essentiels font défaut dans notre commune, tels qu'une librairie, une épicerie spécialisée dans les produits bio ou en vrac, un restaurant social, un café citoyen, ainsi qu'un magasin de meubles et de décoration. Les marchés hebdomadaires organisés sur le parvis pourraient également bénéficier d'une plus grande variété de commerçants. Enfin, les initiatives visant à promouvoir les commerces locaux sont peu nombreuses.

2. Notre vision

Chez ECOLO-GROEN, nous voulons développer un tissu économique et commerçant local dynamique et durable où chaque quartier est doté d'une variété de magasins de proximité. Nous souhaitons faire de notre commune un village où tout est accessible à pied en moins de dix minutes. En collaboration avec les citoyens, nous encouragerons l'achat local pour soutenir nos indépendants. Nos choix de consommation raisonnés favoriseront les produits frais, de saison, moins emballés, équitables, de réparation et de seconde main, nous orientant vers des pratiques commerciales plus soutenables pour l'environnement et notre santé, tout en générant des économies pour chacun.e.

Enfin, nous aspirons à créer un climat favorable à l'innovation et à l'entrepreneuriat, en soutenant les initiatives commerciales novatrices et en favorisant la tenue d'événements visant à promouvoir les commerces locaux.

3. Nos propositions

Pour répondre aux défis de notre commune et concrétiser notre vision en matière d'économie, emploi et de commerce local dans notre commune, ECOLO-GROEN formule plusieurs propositions :

- **Soutenir et promouvoir les commerçants locaux :**
 - Augmenter les aides financières et les programmes d'accompagnement pour les entrepreneurs locaux, en mettant l'accent sur les initiatives de transition écologique et sociale comme la gestion des déchets, les livraisons adaptées et la création d'emploi de qualité ;
 - Encourager le regroupement de petits créateurs ou de commerces complémentaires (café et librairie) dans des espaces de vente partagés de type pop-up store ;
 - Acquérir des locaux commerciaux pour maîtriser l'implantation de commerces utiles et durables comme, une épicerie en vrac, une librairie de livres et BD, un magasin d'articles pour enfants,...
 - Dynamiser l'association des commerçants avec des projets de promotion de nos commerces et HoReCa avec des événements, des parcours thématiques
- **Développer des Initiatives de dynamisation économique saisonnière :**
 - Soutenir l'installation d'une guinguette saisonnière pour dynamiser l'activité économique pendant les mois d'été et favoriser les liens sociaux.
- **S'engager en faveur d'une commande publique responsable :**

- Orienter les achats publics responsables, en incluant des critères sociaux, environnementaux et éthiques dans les appels d'offres.

Une mobilité fluide pour tous.tes

. Nos constats

La marche dans l'espace public est souvent inconfortable en raison de divers obstacles tels que des poteaux mal placés, des véhicules mal stationnés, des travaux mal signalés et des déjections d'animaux. Aux heures de pointe, la circulation dense crée de l'insécurité et oblige à contourner les itinéraires. Aux abords de la place Schweitzer, les traversées piétonnes sont peu sécurisées, la ligne du tram 19 partage sa voie avec les voitures, et les itinéraires vélo sont invisibles.

Les règles de stationnement sont peu claires, surtout pour les nouveaux habitants et visiteurs. La demande de carte de stationnement nécessite un formulaire papier à envoyer par mail, et le renouvellement n'est pas automatique. Les notifications d'infraction par courrier prennent du temps, et la permanence de Parking.brussels est limitée. Le manque de stationnement pour vélos et la hausse des vols nécessitent une offre sécurisée plus importante dans les quartiers sans garage.

2. Notre vision

Nous voulons garantir à chacun.e des espaces de circulation sécurisés pour tous les modes de déplacement. Nous souhaitons fluidifier les grands axes de circulation et renforcer nos transports en commun. Dans nos quartiers, nous soutiendrons les modes actifs en favorisant la marche et le vélo. Ainsi, nous préserverons la santé de nos enfants, de nos seniors et des personnes à mobilité réduite, leur permettant de se déplacer de manière autonome et en toute sécurité. Enfin, nous souhaitons à une gestion transparente et efficace du stationnement, avec des règles claires et des réponses rapides aux demandes des citoyens, garantissant ainsi un service de qualité pour tous.

3. Nos propositions

Pour répondre aux défis de notre commune et concrétiser notre vision en matière de mobilité et stationnement dans notre commune, ECOLO-GROEN formule plusieurs propositions :

- **Poursuivre la rénovation de nos places et nos rues au sein des quartiers pour faciliter et sécuriser les déplacements à pieds et à vélo tout comme offrir une convivialité et une halte adaptée pour les familles et les PMR**
- **Renforcer l'offre de transports en commun, en particulier le soir et le week-end et prévoir de meilleures connexions du quartier de la gare vers le réseau bruxellois**
- **Inciter à la diversification des formules de partage de véhicules en ce compris de particulier à particulier ;**
- **Dans le cadre du nouveau contrat de gestion avec Parking Brussels, améliorer le service client : automatisation des demandes de cartes de stationnement et clarification du suivi des redevances.**

Climat, Environnement et Énergie

1. Nos constats

La qualité de vie dans notre commune est menacée par le dérèglement climatique (augmentation des périodes de canicules, de vagues de chaleur, de sécheresses, mais aussi des épisodes d'inondations, de tempêtes, etc.). La nature est un allié essentiel dans la crise climatique : non seulement à l'échelle mondiale où certains écosystèmes captent du CO₂, mais aussi à l'échelle d'une commune comme la nôtre pour s'adapter aux effets du changement climatique et garantir le bien-être de tous les habitants. La combustion d'énergies fossiles dans les habitations, les bureaux, les collectivités (écoles, crèches, maisons de repos, etc.) et les commerces représente la principale source d'émissions de gaz à effet de serre à l'échelle locale. Ces émissions viennent de l'énergie nécessaire pour chauffer et refroidir nos bâtiments, fournir de l'eau chaude sanitaire, de l'éclairage.

2. Notre vision

Chez ECOLO-GROEN, nous voulons mettre en œuvre une transition écologique juste et démocratique. Nous aspirons à faire de notre commune un village résilient et respectueux de l'environnement, capable de relever les défis climatiques. Nous envisageons un territoire où la nature s'intègre harmonieusement dans la vie urbaine, permettant à la biodiversité de prospérer et offrant un environnement sain et durable. Berchem-Sainte-Agathe deviendrait ainsi un village robuste, où la gestion du territoire privilégie la durabilité et la réutilisation des terres urbanisées.

Nous voulons créer des espaces urbains verts et accueillants, favorisant la biodiversité et réduisant les îlots de chaleur pour un cadre de vie agréable et sain. En matière d'énergie, nous nous engageons à promouvoir une énergie propre, accessible à tous financièrement, tout en encourageant la réduction de nos consommations d'énergie. En mettant en œuvre ces principes, nous souhaitons faire de la commune un modèle de durabilité et de résilience climatique.

3. Nos propositions

Pour répondre aux défis de notre commune et concrétiser notre vision en matière de mobilité et stationnement dans notre commune, ECOLO-GROEN formule plusieurs propositions

- **Déployer le Plan Climat communal et sensibiliser aux enjeux :**
 - Poursuivre des actions de sensibilisation thématiques sur les enjeux climatiques tels que l'alimentation durable, la mobilité, la consommation énergétique, la réduction des déchets, etc) ;
 - Soutenir les initiatives citoyennes et associatives visant à dynamiser les quartiers et favoriser la transition écologique par des appels à projets ciblés ;

- **Promouvoir la biodiversité et la préservation de l'environnement au niveau local**
 - Réduire l'empreinte écologique des services communaux en limitant les déchets et les emballages ;
 - Encourager le partage des jardins et le maraîchage collectif pour une alimentation plus locale et durable ;
 - Verdir les espaces publics et rendre les sols plus perméables pour favoriser l'infiltration de l'eau ;
 - Aménager des points d'eau dans les quartiers et maintenir des espaces verts non cultivés pour préserver la biodiversité.

- **Promouvoir une énergie propre et accessible:**

- Améliorer la performance énergétique des bâtiments communaux (isolation, production,...).
- Promouvoir la création d'autres communautés d'Énergie pour favoriser le partage d'énergie entre les habitants en s'inspirant de la 1ère initiative citoyenne berchemoise GI Solar.
- Accompagner les citoyens dans la rénovation énergétique de leur logement en facilitant l'accès aux primes « renolution » et aux conseils via un guichet énergie

Ces propositions visent à faire de notre commune un exemple de commune engagée dans la transition écologique, en réduisant son empreinte environnementale et en favorisant un mode de vie plus durable pour tous les Berchemois et Berchemoises.

Démocratie et Participation

1. Nos constats

Malgré les ressources et efforts déployés au sein de la Maison de la participation pour impliquer les habitants dans la prise de décision, les moyens nécessaires pour favoriser une véritable dynamique de co-construction de l'avenir de Berchem-Sainte-Agathe avec la population restent insuffisants.

2. Notre vision

ECOLO-GROEN souhaite une commune où chaque citoyen.ne participe activement à la prise de décision, où la transparence guide chaque action politique, et où les politiques publiques sont le fruit d'une co-construction collective.

3. Nos propositions

Pour répondre aux défis de notre commune et concrétiser notre vision en matière de démocratie et participation dans notre commune, ECOLO-GROEN formule plusieurs propositions :

- **Renforcer la participation citoyenne :**
 - Créer un mécanisme formel pour l'Initiative Citoyenne Communale ;
 - Créer processus de consultation citoyenne par tirage au sort ;

- **Renforcer la transparence de la décision politique :**
 - Intégrer un budget participatif au budget communal ;
 - Mettre en place des outils visant à mieux comprendre le fonctionnement et les processus décisionnels de la commune ;
 - Informer sur les procédures d'attribution des subsides de la commune aux ASBL et autres associations.

- **Renforcer le fonctionnement démocratique des institutions de la commune:**
 - Elaborer et mettre en application d'un code déontologique pour les mandataires ;
 - Créer un organe mixte (élu-citoyen) permanent de décision sur les questions communales ;
 - Promouvoir la solidarité et une meilleure gestion des ressources en organisant des *gratiferias* (marchés gratuits) régulières sur la commune.

Enfance et Jeunesse

1. Nos constats

À Berchem-Sainte-Agathe, nos enfants et nos jeunes demeurent une préoccupation primordiale. Au fil des années, les structures en charge (établissements scolaires et d'accueil extra-scolaires, crèches, maison de jeunes) ont rencontré divers défis et lacunes : une capacité d'accueil insuffisante, des initiatives pédagogiques parfois peu ambitieuses et peu ouvertes sur le monde, des procédures administratives opaques qui entravent l'initiative des équipes, et des ressources limitées en termes de personnel et de financement

2. Notre vision

Notre vision pour Berchem-Sainte-Agathe est celle d'une commune qui place les enfants et la jeunesse au cœur de toutes ses politiques. Nous voulons faire de nos écoles et associations pour jeunes des lieux d'épanouissement, d'émancipation, de bien-être, et d'ouverture sur les diversités, la multiculturalité, nos quartiers, Bruxelles, et le monde. Pour y parvenir, notre encadrement sera inclusif et doté des outils nécessaires pour permettre à chacun.e d'exprimer et de réaliser pleinement son potentiel.

3. Nos propositions

Pour répondre aux défis de notre commune et concrétiser notre vision en matière d'enseignement, ECOLO-GROEN formule plusieurs propositions :

- **Développer des écoles ouvertes sur leur quartier**
 - Développer des activités d'apprentissage en dehors des salles de classe telles que les projets « école du dehors », afin d'offrir des expériences éducatives variées et enrichissantes, par exemple via les partenariats avec les entreprises locales, les commerces et l'artisanat
 - Favoriser la collaboration entre les écoles francophones et néerlandophones, ainsi que les partenariats avec les entreprises locales, les commerces et l'artisanat, afin d'offrir aux élèves une vision globale du monde du travail et de l'économie locale.
- **Garantir l'accessibilité à l'école et à l'extra-scolaire pour tous et toutes :**
 - Affiner la planification des besoins en places scolaires surtout pour le secondaire et encourager les passages entre les écoles maternelles et primaires communales avec un enseignement commun
 - Fournir un soutien et un accès aux nouvelles technologies pour les équipes éducatives, favorisant ainsi l'intégration des outils numériques dans les pratiques pédagogiques.
 - Renforcer la qualité et élargir l'accessibilité à des activités extra-scolaires dans et hors de l'école ;
- **Promouvoir un système éducatif émancipateur et démocratique :**
 - Renforcer les activités de remédiations dans et hors de l'école pour l'apprentissage du français, du néerlandais et de la lecture
 - Intégrer des programmes de débat et de médiation dans les écoles, ainsi que des concours d'éloquence pour promouvoir la démocratie et l'expression des opinions ;

- Incorporer le développement durable et la culture dans les projets éducatifs, tout en encourageant la participation des élèves et des parents à leur conception et à leur suivi.

- **Adapter l'éducation aux défis démographiques :**
 - Promouvoir les échanges interculturels au sein de la Région Bruxelloise, notamment par le biais de partenariats entre écoles pour des projets culturels et des voyages communs ;
 - Soutenir les initiatives telles que l'organisation de rangs à vélo et la mise en place de formations vélo pour tous les enfants fréquentant des écoles communales.
 - Soutenir la constitution d'associations parents, faciliter leur représentation au conseil de participation et qu'elles soient partie prenante des projets éducatifs

Santé & Justice sociale

1. Nos constats

À Berchem-Sainte-Agathe, une tendance inquiétante se dessine avec l'augmentation du nombre de bénéficiaires du revenu d'intégration sociale et de la GRAPA (garantie de revenu aux personnes âgées) et environ un cinquième des naissances se produit dans des ménages sans revenus de travail. La santé mentale est également préoccupante, touchant environ 25% de la population, tandis que la santé physique est menacée par la pollution de l'air, un mode de vie sédentaire et une alimentation de mauvaise qualité.

L'accessibilité aux soins de santé reste un défi majeur avec une offre de services peu connue et en constante évolution, compliquant ainsi l'accès aux traitements nécessaires. Les problèmes environnementaux exacerbent les inégalités sociales, exposant davantage les publics fragilisés et renforçant leur précarité. Cette situation souligne la nécessité d'une action concertée pour promouvoir la durabilité environnementale et l'équité sociale dans la commune.

2. Notre vision

Notre vision pour la santé et le bien-être est celle d'une société où chaque individu a un accès universel à des soins de santé de qualité, indépendamment de son statut socio-économique. Nous aspirons à promouvoir une politique de santé et santé mentale durable, axée sur la prévention, la sensibilisation et le traitement des problèmes de santé et santé mentale, afin de garantir le bien-être psychologique de chacun.e. Dans le cadre de notre engagement pour une société inclusive, nous souhaitons renforcer la sécurité sociale pour lutter contre les inégalités et la pauvreté. Cela implique de soutenir les personnes vivant dans la précarité en leur assurant un accès aux soins de santé, à une alimentation saine et à un logement décent, tout en favorisant leur insertion sociale et professionnelle.

3. Nos propositions

Pour répondre aux défis de notre commune et concrétiser notre vision en matière concernant le social et la santé, ECOLO-GROEN formule plusieurs propositions :

- Rendre automatique et simple l'accès aux droits sociaux et rendre accessible l'information sur les aides santé existantes : statut BIM, tarif conventionné, recensement des services existants et accessibles, des services de soins de santé mentale de première ligne, du planning familial de Berchem, etc
- Créer un restaurant social accessible à tous ;
- augmenter le nombre de repas sains et équilibrés dans les menus des crèches, des écoles, des infrastructures sportives et des activités extra-scolaires et mener des actions de sensibilisation pour les enfants et les jeunes ;
- renforcer l'information sur la santé sexuelle et les différentes méthodes de contraception possibles (masculine et féminine) et en garantir l'accès, notamment en soutenant le planning familial de Berchem ;
- Améliorer la qualité de vie des personnes âgées :
 - Proposer des alternatives au placement en maison de repos et garantir l'accès aux services de la vie quotidienne ;
 - Réduire la fracture numérique et garantir un accès physique aux services.

- Soutenir les initiatives solidaires et sociales :
 - Soutenir et encourager les initiatives de solidarité citoyenne, telles que les réseaux d'entraide et les associations locales, en leur fournissant des ressources et un soutien logistique ;
 - Promouvoir la création de dispositifs solidaires, tels que les frigos solidaires et les restaurants sociaux, pour répondre aux besoins alimentaires des populations précarisées.

Culture

1. Nos constats

Le Centre culturel Archipel 19 a su saisir les opportunités offertes par le nouveau décret en se spécialisant dans les arts du cirque, renforçant ainsi son rôle dans ce domaine et son attrait pour les Berchemois et Berchemoises. Cependant, il faut reconnaître la nécessité d'aller au-delà de ses propres installations pour élargir l'accès à la culture et toucher des publics moins familiarisés avec les institutions culturelles.

2. Notre vision

Nous aspirons à une culture vivante et accessible pour tous, dépassant les limites des institutions traditionnelles pour atteindre différents publics. La culture devient un catalyseur de développement local et de participation citoyenne, favorisant ainsi l'inclusion sociale. Notre vision repose sur le principe fondamental de garantir à chacun l'accès à toutes les formes d'expression culturelle, affirmant ainsi le droit à la diversité et à la libre créativité.

3. Nos propositions

Pour répondre aux défis de notre commune en matière de culture, ECOLO-GROEN formule plusieurs propositions :

- Promouvoir la culture dans l'espace public et à la rencontre de tous les Berchemois.e.s.
- Élargir l'offre culturelle d'Archipel 19 en établissant de nouveaux partenariats avec d'autres acteurs culturels de la région , les associations locales ;
- Favoriser la collaboration entre les institutions publiques francophones et néerlandophones pour promouvoir une culture accessible à tous ;
- Adopter une approche inclusive et proactive pour positionner le centre culturel Archipel 19 en tant que moteur de la diversité culturelle et de la participation citoyenne dans la vie locale.

Sécurité & Cadre de vie

1. Nos constats

Bien que Berchem-Sainte-Agathe conserve son caractère de village au sein de la ville, le sentiment de sécurité dans les espaces publics demeure une préoccupation majeure. Les incidents tels que les vols, les agressions et les délits divers, ainsi que les rodéos dans les quartiers, affectent la qualité de vie des résidents et nécessitent une action pour les éliminer.

2. Notre vision

Chez ECOLO-GROEN, notre vision de la sécurité à Berchem-Sainte-Agathe repose sur une approche intégrale, qui s'étend de la prévention à l'application de la loi et au suivi des délits. Nous aspirons à renforcer la sécurité en investissant dans l'éducation, le logement, la jeunesse et le développement urbain.

3. Nos propositions

Pour répondre aux défis de notre commune en matière de sécurité & cadre de vie, ECOLO-GROEN formule plusieurs propositions :

Développer les dispositifs de prévention

- Accroître la présence des gardiens de la paix et des travailleurs de rue sur l'ensemble du territoire communal ;
- Augmenter la visibilité d'une police de proximité à mobilité douce ;
- Soutenir et revitaliser les comités de quartier pour renforcer la cohésion sociale.

Garantir le maintien de la loi

- Renforcer les contrôles pour assurer le respect du code de la route, notamment en ce qui concerne la vitesse et le stationnement sauvage ;
- Poursuivre la lutte contre les nuisances publiques par une approche constructive, impliquant les gardiens de la paix et les éducateurs de rue dans l'application des Sanctions Administratives Communales (SAC), en réadaptant l'âge minimal à 16 ans.

Soutenir le suivi des infractions

- Renforcer le soutien aux victimes en développant des services d'accompagnement ;
- Privilégier les approches de médiation et préventives plutôt que répressives pour résoudre les conflits et assurer un suivi efficace.

Une place pour chacun-e

1. Nos constats

La diversité est une caractéristique fondamentale de Berchem-Sainte-Agathe, avec environ 20% de sa population issue de plus d'une centaine de nationalités différentes. Cette diversité englobe divers aspects tels que l'origine ethnique, l'âge, la religion, l'orientation sexuelle, le genre, la classe sociale et la santé. Malgré les efforts déployés par l'échevinat de l'égalité des chances pour sensibiliser la population, en particulier les jeunes dans les écoles, à l'importance de la diversité, il demeure encore des lacunes importantes. La pleine reconnaissance de chacun dans l'espace public et au-delà reste un défi, et les espaces de rencontre et d'échange sont encore insuffisants pour favoriser une intégration véritable de toutes les composantes de la société berchemoise.

2. Notre vision

Chez ECOLO-GROEN, notre vision est celle d'une commune où chaque individu, quel que soit son origine, son âge, sa religion, son orientation sexuelle, son genre, sa classe sociale ou son handicap, se sent pleinement inclus et reconnu dans l'espace public. Nous aspirons à créer des espaces de rencontres et d'échanges diversifiés, où la richesse de la diversité est célébrée et où tout un chacun peut s'exprimer librement.

3. Nos propositions

Pour répondre aux défis de notre commune et concrétiser notre vision inclusive et favoriser le vivre ensemble dans notre commune, ECOLO-GROEN formule plusieurs propositions :

- Aménager les espaces publics pour les rendre accessibles à tous, en installant notamment des toilettes publiques et en garantissant la praticabilité des trottoirs ;
- Adapter les services communaux et les activités paracomunales pour les rendre accessibles à chacun.e ;
- Développer des actions de prévention dans les écoles pour promouvoir le vivre ensemble dès le plus jeune âge ;
- Renforcer le rôle des lieux de rencontre comme la Maison de la participation et la future maison des associations ;
- Encourager les rencontres entre jeunes de différentes communes bruxelloises ;
- Sensibiliser le personnel communal en contact avec la population à l'accueil des demandes liées à une question de genre ;
- Engager la commune à attribuer des noms de femmes à toutes les nouvelles rues ou infrastructures publiques ;
- Mettre en place des actions de sensibilisation et de soutien spécifiques à la population LGBTQIA+ pour favoriser l'inclusion et le respect de la diversité des orientations sexuelles et des identités de genre dans notre commune.

Aménagement de l'espace public

1. Nos constats

En Région bruxelloise, les espaces publics sont largement dominés par la circulation routière, ce qui entrave un partage équitable de ces espaces entre les différents usagers. De plus, la minéralisation croissante des sols et des espaces urbains aggrave les problèmes environnementaux. L'augmentation des surfaces imperméables accroît le risque d'inondations, affecte la qualité de l'eau et contribue à la formation d'îlots de chaleur urbains, créant ainsi des écarts de température importants entre la ville et ses environs.

2. Notre vision

Chez ECOLO-GROEN, notre vision pour l'espace public berchemois est celle d'un lieu inclusif, ouvert à tous et toutes, favorisant la rencontre, la communication et l'expression libre, dans un environnement sécurisé et convivial. Nous aspirons à un aménagement urbain qui intègre pleinement les défis climatiques, améliorant ainsi la qualité de vie de nos habitants. Cette vision repose sur une approche participative, où les résidents et les usagers sont au cœur du processus de conception des projets d'aménagement, garantissant ainsi leur adéquation avec les besoins et les attentes de la communauté. Au-delà d'être de simples lieux de passage, nos espaces publics, qu'il s'agisse de places, de parcs, de rues ou d'avenues, doivent devenir des lieux de vie, de convivialité et de partage, favorisant les échanges et les interactions entre les citoyens, et contribuant ainsi à renforcer le tissu social de notre commune.

3. Nos propositions

Pour répondre aux défis de notre commune en matière d'aménagement de l'espace public, ECOLO-GROEN formule plusieurs propositions :

- **Rééquilibrer l'utilisation de l'espace public en faveur des piétons, cyclistes et transports en commun ;**
- **Promouvoir un espace public favorisant la diversité et l'inclusivité :**
 - Féminiser l'espace public en priorisant les noms de femmes pour les rues et les espaces publics ;
- **Développer une gestion environnementale et climatique intégrée de l'espace public :**
 - Intégrer la gestion de l'eau de pluie dans les projets d'aménagement pour prévenir les inondations et améliorer la qualité de l'eau ;
 - Promouvoir la végétalisation massive des espaces publics pour lutter contre les îlots de chaleur urbains et favoriser la biodiversité.

Encourager la participation des citoyens dans la conception des projets d'aménagement urbain, en leur permettant de proposer des idées et en organisant des consultations publiques

- **Favoriser une gestion responsable de la publicité et de la pollution visuelle dans l'espace public**
 - Limiter la présence des panneaux publicitaires et réduire la pollution visuelle pour préserver l'esthétique et la qualité de vie dans l'espace public ;
 - Favoriser des initiatives encourageant les citoyens à passer plus de temps à l'extérieur, en créant des espaces conviviaux et sécurisés.

Un accueil citoyen de qualité à l'administration communale

1. Nos constats

Notre administration communale est confrontée à un défi majeur dans son fonctionnement et dans la manière dont elle accueille les citoyens. Avec l'avènement de la numérisation, les services administratifs tendent à se tourner vers des plateformes en ligne, ce qui peut exclure certaines catégories de la population, en particulier les plus défavorisées. Cette évolution risque de compromettre les droits de tout un chacun en marginalisant ceux qui ne maîtrisent pas les outils numériques, portant ainsi atteinte à l'inclusivité et à l'égalité d'accès aux services publics.

2. Notre vision

Chez ECOLO-GROEN, nous aspirons à devenir une commune où chaque citoyen ne peut accéder aux services communaux sans discrimination ni exclusion, garantissant ainsi l'égalité d'accès à tous les niveaux de la société.

3. Nos propositions

Pour répondre aux défis de notre commune en matière d'accueil et de gestion de la relation citoyenne de qualité à l'administration communale, ECOLO-GROEN formule plusieurs propositions :

- **Développer une accessibilité universelle des services communaux :**
 - Mettre en place des mesures concrètes pour garantir l'accessibilité en guichets physiques des services communaux
 - Développer des programmes de sensibilisation et d'accompagnement pour les personnes en situation de précarité afin de faciliter leur accès aux services communaux.
- **Promouvoir une numérisation inclusive des activités :**
 - Assurer que la transition vers les services numériques se fait de manière inclusive, en tenant compte des besoins spécifiques des populations vulnérables et en fournissant un soutien adéquat pour leur utilisation ;
 - Mettre en place des dispositifs d'assistance pour les personnes ayant des difficultés avec les outils numériques, en offrant des formations et des services d'aide personnalisée.
- **Dans la gestion interne de l'administration communale, promouvoir l'égalité des chances :**
 - Intégrer la promotion de l'égalité des chances dans toutes les politiques et initiatives communales, en veillant à ce que chaque action entreprise contribue à réduire les disparités sociales et économiques ;
 - Évaluer régulièrement l'impact des politiques communales sur l'égalité des chances et ajuster les mesures en conséquence pour garantir des progrès continus.
- **Renforcer de l'accueil et de l'accompagnement :**
 - Renforcer les dispositifs d'accueil et d'accompagnement au sein des services communaux, en veillant à ce que chaque citoyenne et citoyen soit reçu avec respect, attention et empathie ;
 - Former le personnel communal à la prise en charge des situations de vulnérabilité et à la mise en place de solutions adaptées pour chaque individu.

Berchem-Sainte-Agathe, une commune propre

1. Nos constats

Chaque année, la quantité de déchets récoltés augmente : poubelles publiques débordantes, dépôts clandestins, mégots de cigarettes, etc. Cette tendance doit être inversée. Les Berchemoises et Berchemois ont le droit de vivre dans un environnement propre et sain.

2. Notre vision

Nous voulons améliorer le cadre de vie et protéger la santé des Berchemois.es en garantissant la propreté des rues, des parcs, des écoles et de tous les espaces publics. En outre, nous voulons faire de chaque Berchemois.e un.e partenaire actif.ve de la propreté publique.

3. Nos propositions

Pour répondre aux défis de notre commune et concrétiser notre vision en matière de propreté dans notre commune, ECOLO-GROEN formule plusieurs propositions :

- **Renforcement des contrôles et sanctions :**
 - Intensifier les patrouilles pour détecter et sanctionner les dépôts clandestins.
 - Imposer des amendes dissuasives pour dissuader les comportements irresponsables.
- **Mobilisation des volontaires pour l'embellissement :**
 - Créer un réseau de bénévoles pour sensibiliser et organiser des actions de nettoyage communautaire.
- **Accélération des projets de gestion des déchets :**
 - Soutenir l'ouverture rapide du parc à conteneurs et de la ressourcerie ;
 - Promouvoir ces projets comme des leviers pour un changement de mentalité.
- **Soutien aux initiatives durables :**
 - Encourager le recyclage, le compostage et les pratiques d'*upcycling* ;
 - Créer un réseau de compostage de quartier pour valoriser les déchets alimentaires locaux.

Bien-être animal

1. Nos constats

Pour ECOLO-GROEN, les animaux sont des êtres sensibles et vulnérables, capables de ressentir la douleur et dotés d'une conscience. C'est pourquoi notre proposition, portée il y a deux ans, visant à les inscrire dans la Constitution belge en tant qu'êtres sensibles est une étape cruciale vers leur protection. Le soutien du Sénat et de la Chambre à cette mesure souligne l'importance de reconnaître et de garantir leur bien-être. Au niveau local, il est impératif que nous prenions des mesures concrètes pour assurer la protection et le respect des animaux.

2. Notre vision

Nous aspirons à une société où la souffrance animale est intégrée dans toutes les politiques. Notre vision est celle d'un monde où les animaux sont respectés et protégés, où l'élevage industriel est relégué au passé. Nous voulons également que nos animaux de compagnie bénéficient de soins de qualité et d'environnements adaptés pour vivre pleinement leur vie aux côtés de ceux qui les aiment.

3. Nos propositions

Pour répondre aux défis de notre commune et concrétiser notre vision en matière de bien-être animal dans notre commune, ECOLO-GROEN formule plusieurs propositions :

- Encourager une alimentation équilibrée en favorisant la réduction de la consommation de viande et en promouvant les protéines végétales dans les milieux scolaires, administratifs et lors d'événements ;
- Aménager des zones dédiées à la liberté des chiens pour favoriser leur épanouissement et leur bien-être ;
- Renforcer la gestion des animaux perdus en assurant une disponibilité 24/7 pour répondre aux situations d'urgence et faciliter leurs retrouvailles avec leurs propriétaires ;
- Maintenir la prime communale pour les honoraires vétérinaires et organiser régulièrement la semaine du bien-être animal pour sensibiliser la population et promouvoir les bonnes pratiques en matière de traitement des animaux.
- L'élevage intensif étant la forme la plus répandue de grave maltraitance animale, encourager les collectivités et les citoyens à consommer moins de viande provenant de ces élevages.